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Landkreis Lüchow-Dannenberg  
 

Protokoll 

5. öffentliche Sitzung des Ausschusses Schule und Kultur (Kreisschulausschuss) 
vom  30.08.2022, Gemeinschaftshaus Wustrow, Fehlstr. 35, 29462 Wustrow (W.) 

Tagesordnung: Vorlage-Nr. 

Öffentlicher Teil 

 .   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung   

 

 1.   Genehmigung des Protokolls der 4. Ausschusssitzung vom 09.06.2022    
 2.   Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner    
 3.   Pädagogische Arbeit gegen Mobbing in unseren Schulen   2022/222 
 4.   Vorstellung des Bildungsentwicklungskonzeptes des Landkreises Lüchow-

Dannenberg   
2022/286 

 5.   Sachstandsbericht Digitalpakt   2022/291 
 6.   Lüneburgischer Landschaftsverband: Etablierung eines regionalen 

Kulturmanagements durch Anhebung des Mitgliedsbeitrags   
2022/290 

 7.   Antrag des stimmberechtigten Mitglieds Bianca Schulz im Kreistag Lüchow-
Dannenberg vom 15.08.2022: Durchführung dringend notwendiger Arbeiten an der 
Dannenberger Nicolas-Born-Schule, insbesondere der Toilettenanlage   

2022/302 

 8.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 
8.1.   

Sachstandsbericht zum Abstimmungsprozess Schülerverkehre aus dem Landkreis 
Uelzen zur KGS Clenze   

2022/265 

Nicht öffentlicher Teil 

 9.   Eröffnung der nicht öffentlichen Sitzung    
 10.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 
Anwesend: 
 KTA Fricke, Christine     
 KTA Klepper, Hermann-Dieter     
 KTA Kretschmer, Sabine     
 KTA Peters, Kerstin   Vertretung für KTA Haase-Mühlner  
 KTA Schwidder, Norbert Vorsitzender    
 KTA Zieker, Julia     
 KTA Allgayer-Reetze, Patricia     
 beratendes Mitglied Flügge, Eva-Maria     
 beratendes Mitglied Hanke, Herbert     
 beratendes Mitglied Voß, Gesine   anwesend bis 15:59 Uhr  
 Erster Kreisrat Schermuly, Simon-Daniel   
 Wilkening, Christine – Fachdienstleitung Schulen und Kultur 
 Drazewski, Dirk  - Pressestelle Büro der Landrätin   
 Haubner-Reifenberg, Christian – Fachdienst Schulen und Kultur   
 Mohr, Daniela  - Protokollführung   
 Schermer, Maybrit - Auszubildende    
 Bischoff, Fabian - BBS Schülervertreter   
 Grocholl, Noah - Schülervetreter allg. Schulen  
 Lüning, Peter -  Arbeitnehmervertreter anwesend bis 16:23 Uhr 
 Prigge, Sarah - Lehrervertreterin allg. Schulen  
 Schulz, Bianca - Elternvertreter allg. Schulen anwesend bis 16:40 Uhr  
 Zimmermann, Cyrille-Laurent - BBS Lehrervertreter  
  
 Gäste       
 Bartholomai, Rainer, Dr. - Gymnasium Lüchow   
 Eilts, Stefan - BBS Lüchow   
 Felsch, Melora - Transferagentur Niedersachsen anwesend bis 16:00 Uhr  
 Hedtke, Heike - Drawehn-Schule Clenze   
 Kämpfer, Dora - Nicolas-Born-Schule Dannenberg anwesend bis 15:22 Uhr  
 Lumpe, Sabrina - Bernhard-Varenius Schule Hitzacker   
 Scheel, Gabriele - Landesschulbehörde   
 Sonderhoff, Hilke - Jeetzel-Oberschule Lüchow anwesend bis 16:40 Uhr  
 Steffen, Miriam - Nicolas-Born-Schule Dannenberg   
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 Weingarten, Jutta - Gymnasium Dannenberg   
 Widow, Andreas - Elbauenschule Gartow   
 
   
Es fehlen: 
 KTA Behning, Kurt   entschuldigt  
 KTA Flöter, Anja   entschuldigt  
 KTA Haase-Mühlner, Alexander stellv. Vorsitzender  entschuldigt  
 KTA Schulz, Torsten   entschuldigt  
 KTA Wiegreffe, Wolfgang   entschuldigt  
 KTA Fathmann, Bernard   entschuldigt  
 Krüger, Frederic -  Arbeitgebervertreter entschuldigt  
 Warnecke, Nadja  - BBS Elternvertreter entschuldigt  
 

 
Beginn: 15:00 Uhr Ende: 16:50 Uhr 

    
 

Öffentlicher Teil 

 

.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 

 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder eröffnet den öffentlichen Teil der Sitzung des 
Kreisschulaussschusses und begrüßt die Anwesenden. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit 
fest.  
 

1.  Genehmigung des Protokolls der 4. Ausschusssitzung vom 09.06.2022  

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt das Protokoll der 4. Ausschussitzung vom 09.06.2022 zur 
Abstimmung.  
  
Abstimmungsergebnis:  beschlossen: Ja-Stimmen 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltung: 3 
 

2.  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner  

 
 Seitens der Einwohner/innen wurden keine Fragen gestellt. 
  

3.  Pädagogische Arbeit gegen Mobbing in unseren Schulen 2022/222 

 
Sozialarbeiterin Dora Kämpfer berichtet über ihre Arbeit an der Nicolas- Born –Schule zum Thema 
„Mobbing“. Sie berichtet über die Strategien und Konzepte gegen Mobbing an der Schule. Schülerinnen und 
Schüler, die sich gemobbt fühlen, schreiben eine Art Tagebuch und benennen Situationen und Personen, die 
direkt oder indirekt am Mobbing beteiligt seien. Zusammen mit einer kleinen Gruppe von Schülern werden 
wöchentlich Gespräche geführt, mit dem Ziel, dass sich das Verhalten der Schülerinnen und Schüler 
untereinander ändere. Sie hebe hervor, dass es sehr wichtig sei, dass die Eltern mitarbeiten und die Schule 
unterstützen, denn Mobbing fände häufig über soziale Medien und in der Freizeit statt. Das Konzept wird in 
der Sozialarbeit oft angewendet und es funktioniere. 
 
Ausschussvorsitzener KTA Schwidder bedankt sich bei Sozialarbeiterin Dora Kämpfer für ihren 
ausführlichen Bericht zum Thema Mobbing. 
 
KTA Klepper fordert, dass die Ursachen und das Thema Mobbing weiter aufgegriffen werden müsse, da 
diese Auffälligkeiten trotzt Sozialarbeitern an Schulen immer belastender werde. Es sei zu beobachten, was 
mit unserer Gesellschaft und den Auffälligkeiten weiter passiere. 
 
Kenntnis genommen 
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4.  Vorstellung des Bildungsentwicklungskonzeptes des Landkreises Lüchow-
Dannenberg 

2022/286 

 
Frau Melora Felsch von der Transferagentur Niedersachsen bedankt sich für die Einladung und berichtet 
anhand ihrer ausführlichen Präsentation, welche als Anlage diesem Protokoll beigefügt ist, über die 
Zusammenarbeit mit unserem Landkreis. Sie berichtet, dass die Bildungsakteure sehr arrangiert seien und 
sich sehr interessiert an einer Zielführung beteiligen würden. Sie stellt den Ausschussmitgliedern die Frage, 
welches ihre Zielvorstellungen für die Arbeit der Transferagentur seien. 
 
KTA Klepper erläutert seine Bedenken und hält eine Zusammenarbeit mit der Transferagentur als nicht 
notwendig.  
 
KTA Ausschussvorsitzender Schwidder gibt seine Einschätzung wieder, dass den allermeisten 
Mitgliedern des Fachausschusses die Arbeit der Transferagentur bisher nicht bekannt sei und deshalb in 
dieser Sitzung keine Zielvorstellungen der Politik zu erwarten seien. Er regt an, in der Fraktionen über den 
Vortrag zu sprechen und damit entsprechende Rückmeldungen an die Transferagentur zu ermöglichen.  
 
Herr Haubner-Reifenberg, Bildungskoordinator,  plädiert für die weitere Zusammenarbeit mit der 
Transferagentur und hebt die Notwendigkeit ihrer Arbeit hervor. 
 
Frau Scheel vom Landesamt für Schulen und Bildung stellt die weitere Zusammenarbeit dagegen in Frage. 
Sie merkt an, dass zu wenig davon in den Schulen sichtbar sei. 
 
FDL Wilkening schlägt vor, Frau Felsch zur nächsten Ausschusssitzung nochmals einzuladen und dieses 
Thema nochmal aufzugreifen. 
 
KTA Ausschussvorsitzender Schwidder schlägt vor, in den Fraktionen darüber zu beraten und Frau 
Felsch in die zweite Sitzung des Ausschusses im Jahr 2023 einzuladen. 
 
Kenntnis genommen 
 

5.  Sachstandsbericht Digitalpakt 2022/291 

 
Keine Nachfragen  
  
Kenntnis genommen   
 

6.  Lüneburgischer Landschaftsverband: Etablierung eines regionalen 
Kulturmanagements durch Anhebung des Mitgliedsbeitrags 

2022/290 

 
KTA Fricke möchte wissen, was diese Institution für Lüchow-Dannenberg tue.  
 
FDL Wilkening erklärt, dass es eine weitere Förderung des Lüneburgischen Landschaftsverband erhalten 
bleiben solle, da diese zum Erhalt der Regionalen Kultur beitrage. 
 
KTA Ausschussvorsitzender Schwidder fragt in die Runde, ob eine weitere Stelle notwendig sei und 
schlägt vor, darüber im Kreisausschuss zu beraten und abzustimmen. 
 
KTA Zieker und KTA Kretschmer empfehlen auf Grund der wenigen Informationen, dass Thema zu 
verschieben, um dann mehr über den Landschaftsverband zu erfahren. Es werde um eine bessere und 
informativere Vorstellung des Lüneburgischen Landschaftsverband gebeten. 
 
FDL Wilkening erklärt, eine Verschiebung wäre für den Vorgang unproblematisch. 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig vertagt: Ja-Stimmen: 12 Nein-Stimmen: 0 Enthaltung: 0 
 
 

7.  Antrag des stimmberechtigten Mitglieds Bianca Schulz im Kreistag 
Lüchow-Dannenberg vom 15.08.2022: Durchführung dringend notwendiger 
Arbeiten an der Dannenberger Nicolas-Born-Schule, insbesondere der 
Toilettenanlage 

2022/302 
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Elternvertreterin der allgemeinbildenden Schulen Frau B. Schulz schildert den derzeitigen katastrophalen 
Zustand der Schultoiletten an der Nicolas-Born-Schule in Dannenberg. Sie merkte zusätzlich an, dass auch 
das Schulgebäude in keinem akzeptablen Zustand sei, da das Schuldach an vielen Stellen undicht sei und 
Wasser durch die Decken und Wände in das Gebäude eindringe.  
 
Frau Miriam Steffen von der Nicolas-Born-Schule berichtet, dass die Deckenplatten undicht seien und das 
es in der Verwaltung bekannt sei, da sie vor vier Jahren schon wegen diesen Zuständen an die Zeitung 
herangetreten sei. 
 
Frau Weingarten berichtet, dass es im Jahr 2009 bereits ein mangelhaftes Ergebnis bei einer 
Bestandsaufnahme der Schulgebäude, u.a. auch des FRG festgestellt worden sei. Der Zustand fast aller 
Schultoiletten sei katastrophal. Das es seitens des Landkreises an Fördergeldern fehlt sei allen bekannt.  
 
KTA Kretschmer beantragt, dieses Problem dringend anzugehen. 
 
FDL Wilkening betont, dass das Gebäudemanagement sich darum kümmern werde, dass das Schuldach 
der Nicolas-Born-Schule repariert werde.  
 
Elternvertreterin B.Schulz bemängelt diese Aussage seitens der Verwaltung, weil eine zeitnahe Lösung 
fehle. 
 
Frau Miriam Steffen berichtet, dass es hierzu schon einen Schulausschuss gegeben habe und es schon 
mehrfach in Schulräume reingeregnet habe. Es gäbe dazu einen Link zu einem Fernsehbericht 
(Sanierungsstau an Schulgebäuden) in Niedersachsen. Hier werde auch über die Nicolas-Born-Schule in 
Dannenberg berichtet. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder erläutert, dass es notwendig sei, die Toilettenproblematik, die 
Sanierung der Schulen, sowie den Wassereintritt in den Klassenräumen als TOP mit in die nächste KSA 
Sitzung aufzunehmen und Herrn Schrodt vom Gebäudemanagement dazu einzuladen. 
 
Dr. Bartholomai erklärt, dass die Dachkonstruktionen des Lüchower Gymnasiums aus den 70ér Jahren 
stamme und es oft bei den damals üblichen Baukonstruktionen mit Flachdach im Laufe der Zeit zum 
Wasserstau und Wassereintritt in den Schulgebäuden kommen würde, da das Wasser sich staue und nicht 
ablaufen könne. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder bittet um einen Sonder-Ausschuss um die Thematik und 
Vorgehensweise mit Beschlüssen vom Kreistag voranzubringen. Folgende drei Punkte sollen zur Fixierung 
als TOP erfasst werden: 
 

- Toilettensanierung /Toilettenproblematik an den Schulen 
- Wassereintritt durch Decken und Wände an den Schulen 
- Hausmeistersituation an den Schulen 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder hält fest, dass er sich um die Abstimmung des 
Sondersitzungstermins kümmern werde. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt diese Beschlussvorlage zur Abstimmung: 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen: 12 Nein-Stimmen: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0 
 
 
Nachtrag der Verwaltung: In Absprache mit dem Ausschussvorsitzenden KTA Schwidder findet am 
12.10.2022 um 15 Uhr ein Sonderausschuss Schule und Kultur im Gemeinschaftshaus in Wustrow statt.  
 
 

8.  Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen  

 

8.1.  Sachstandsbericht zum Abstimmungsprozess Schülerverkehre aus dem 
Landkreis Uelzen zur KGS Clenze 

2022/265 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder gibt den ihm bekannten Sachverhalt wieder und möchte wissen, 
ob es neue Erkenntnisse zu den Buslinien gäbe. 
 
FDL Wilkening gibt für die FDL Mobilität Frau Mareike Harlfinger-Düpow folgendes zu Protokoll: Die 
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Buslinien für die Schüler/innen aus dem LK Uelzen wurden gemäß vom Kreistagsbeschluss auf den 
vorherigen Stand zurückgesetzt. Soltendieck wird daher nicht mehr angefahren. Einige Schüler/innen steigen 
in Varbitz in den Bus, um zur KGS nach Clenze zu fahren. Andere Schüler/innen nutzen die Verbindungen 
der privaten Unternehmen der Fa. Irro und Horn. 
 
Wie teuer die Fahren dafür sind, kann Frau Harlfinger-Düpow nicht beantworten, da es sich um private 
Unternehmen handelt und diese den Tarif in Individualverträgen eigenständig mit den Eltern verhandeln. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt diese Situation als schwierig da und bittet dazu um einen 
Bericht über den Fortgang der Vorschläge an den LK Uelzen durch die FDL Mobilität anlässlich der 
Besprechung am 15. Juni 2022, ggf. Im Rahmen des Protokolls.  
 
Nachtrag der Verwaltung: Der Auftrag, dass die VNO GmbH bezüglich der Buslinien Vorschläge unterbreitet, 
sei gestellt worden. Eine Rückmeldung der VNO GmbH ist noch offen. 
 
 

Nichtöffentlicher Teil 

 

9.  Eröffnung der nicht öffentlichen Sitzung  

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder eröffnet den nicht öffentlichen Teil. 
  

10.  Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen  

 
Dr.Bartholomai erkundigt sich, wann die Turnhallen in Lüchow für den Sportunterricht wieder genutzt 
werden können. 
 
EKR Schermuly antwortet, dass die Turnhalle zum 07.10.2022 frei werde und der Sportunterricht nach den 
Herbstferien wieder regulär für die Schüler/innen stattfinden kann. 
 
Kenntnis genommen 
 
 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt fest, dass es keine weitere Fragen und Anmerkungen gibt 
und schließt die Sitzung. 
  
 
 
 
 
gez. Schwidder  gez. Mohr 
___________________________ _________________________ 
Ausschussvorsitzender  Protokollführung 
 
 

  
 
 
 
 
 
 
 


